

NEWSLETTER

- Ausgabe 04-2015 -

- 1. April 2015 -

Zitat des Monats

Man hat behauptet, die Welt werde durch Zahlen regiert; das aber weiß ich, dass die Zahlen uns belehren, ob sie gut oder schlecht regiert werde.

Johann Wolfgang von Goethe, deutscher Dichter

[» weitere Zitate](#)

Zahl des Monats

68,05

Kommunalschulden Deutschlands zum 31.12.2013 in Prozent der kommunalen Einnahmen 2013 (nach ESVG)

[» weitere Infos zum Thema](#)

Fachbegriff des Monats

Der **Haushaltsausgleich** ist ein Haushaltsgrundsatz, der vorschreibt, dass der kamerale bzw. doppische Haushaltsplan einer öffentlichen Gebietskörperschaft grundsätzlich ausgeglichen zu sein ... **weiter**

[» weitere Fachbegriffe](#)

Linktipp des Monats

OffenerHaushalt.at

Webseite zu Finanzdaten des öffentlichen Sektors in Österreich

[» bisherige Linktipps](#)



Neues auf HaushaltsSteuerung.de

*Durch einen Klick auf die Überschrift gelangen Sie zur entsprechenden Seite auf **HaushaltsSteuerung.de**.*

Erstmals mehr als 500 Links zu doppelischen Jahresabschlüssen

Die Linksammlung von **HaushaltsSteuerung.de** zu doppelischen Jahresabschlüssen von Ländern und Kommunen ist Ende März ergänzt worden und hat mit 501 Links erstmals die 500er-Grenze überschritten.

Neue Blog-Einträge auf HaushaltsSteuerung.de

Durch einen Klick auf die Überschrift oder „... weiter“ gelangen Sie zum entsprechenden Blog-Eintrag auf **HaushaltsSteuerung.de**.

Kommunaler Finanzierungssaldo 2014 im Minus - heterogenes Bild im Ländervergleich

Das Statistische Bundesamt hat die Daten zum kommunalen Finanzierungssaldo, also vereinfacht ausgedrückt dem Saldo aus den Einnahmen und Ausgaben ohne sog. besondere Finanzierungsvorgänge, veröffentlicht. Sowohl bei Betrachtung der Kernhaushalte als auch bei aggregierter Betrachtung von Kern- und ... **weiter**

Kommunalfinanzen in Griechenland

Die griechischen Staatsfinanzen füllen bereits seit Jahren regelmäßig die Titelseiten der nationalen und internationalen Medienberichterstattung. In einem jüngst auf HaushaltsSteuerung.de veröffentlichten Blog-Eintrag zeigte sich allerdings auch, dass die griechische Kommunalverschuldung im EU-Ländervergleich zu den niedrigeren ... **weiter**

Kassenkredite auf Ebene von Bund und Ländern

Die eigentlich der kurzfristigen Liquiditätssicherung dienenden Kassenkredite gelten als besonders problembehaftet, da sie für laufende Ausgaben aufgenommen werden, nicht durch Vermögenswerte gedeckt sind und aufgrund ihrer kurzen Laufzeit einem hohen Zinsänderungsrisiko unterliegen. Die Kassenkreditverschuldung ist daher in ... **weiter**

Stand und Entwicklung der kommunalen Kassenkredite

Bei Diskussionen zu den kommunalen Finanzen sind die Kassenkredite ein typischer Indikator zur Beurteilung der Finanzlage. Hintergrund ist, dass dauerhaft hohe Kassenkreditbestände als klassisches Krisenphänomen gelten. Die eigentlich der kurzfristigen Liquiditätssicherung dienenden Kassenkredite werden als ... **weiter**

Kommunale Investitionen im Ländervergleich

Die Kommunen sind in Deutschland wichtige Träger öffentlicher Investitionsausgaben. So beliefen sich z.B. die Ausgaben für Sachinvestitionen (Summe aus Ausgaben für Baumaßnahmen und Erwerb von Sachvermögen) im Jahr 2013 in Deutschland auf 43,19 Mrd. Euro. Davon entfielen 8,81 Mrd. Euro auf den Bund (20,4%), 11,30 Mrd. ... **weiter**

EU-Vergleich: Kommunale Schulden im Verhältnis zu den kommunalen Einnahmen

Eurostat berichtet regelmäßig nicht nur Schuldendaten zum Gesamtstaat, sondern auch zu den staatlichen Teilsektoren (Bund/Zentralstaat, Bundesstaaten, Kommunen, Sozialversicherung) der 28 EU-Mitglieder. Gleiches gilt für die Einnahmen und Ausgaben. Ein Problem bei der isolierten Betrachtung der Schulden einzelner Teilsektoren ... **weiter**

Entwicklung des vierteljährlichen Finanzierungssaldos von Bund, Ländern, Kommunen und Sozialversicherung

Der Finanzierungssaldo ist eine der wichtigsten statistischen Kenngrößen zur Beurteilung der finanziellen Situation öffentlicher Gebietskörperschaften. Er berechnet sich, indem von den bereinigten Einnahmen die bereinigten Ausgaben abgezogen werden. Das Statistische Bundesamt berichtet die Finanzierungssalden quartalsweise, was ... **weiter**

Struktur des Staatshaushalts von Griechenland

Seit Ausbruch der Finanz- und Wirtschaftskrise wird insbesondere in Europa sehr intensiv über die griechischen Staatsfinanzen diskutiert. Sofern hierbei über konkrete Finanzdaten gesprochen wird, sind gleichwohl zumeist nur sehr hoch aggregierte Größen (Staatsverschuldung, Staatsdefizit, Staatseinnahmen, Staatsausgaben) ... **weiter**

IPSAS-Board veröffentlicht sechs neue, doppelische Standards

Auf EU-Ebene sowie in den einzelnen Mitgliedsstaaten wird aktuell intensiv über die Einführung harmonisierter, doppischer EU-Rechnungslegungsstandards für den öffentlichen Sektor (sog. European Public Sector Accounting Standards (EPSAS)) diskutiert. Angedacht ist hierbei nach aktuellem Diskussionsstand, dass die ... **weiter**

Staatsschulden der 28 EU-Staaten zum 30.9.2014 nach Ebenen und nach Schuldenarten

In der Themen-Rubrik von HaushaltsSteuerung.de findet sich ein umfangreiches Informationsangebot zur Staatsverschuldung der 28 EU-Mitgliedsstaaten. Betrachtet wird hier jedoch jeweils nur der Gesamtstaat (sog. Sektor Staat) ohne weitere Differenzierung der Verschuldung. Die Statistiken von Eurostat ermöglichen gleichwohl eine ... **weiter**

Deutscher Bundestag fasst Beschluss zu europäischen Rechnungslegungsstandards (EPSAS)

Auf EU-Ebene wird derzeit die Einführung harmonisierter europäischer Rechnungslegungsstandards für den öffentlichen Sektor (sog. "European Public Sector Accounting Standards" (EPSAS)) diskutiert. Die EPSAS werden im Falle ihrer Implementierung voraussichtlich doppischen Charakter haben. Vorgesehen ... **weiter**

Prognosen zur Entwicklung der EU-Staatsfinanzen

Die Analysen auf HaushaltsSteuerung.de zu den Finanzen der EU-Mitgliedsstaaten basieren i.d.R. auf statistischen, d.h. vergangenheitsbezogenen Daten. Drei Mal im Jahr veröffentlicht die Europäische Kommission jedoch auch Prognosedaten zur künftigen Entwicklung der Finanzen der EU-Mitglieder. Die Prognosen werden regelmäßig ... **weiter**

Zugriffsstatistiken von HaushaltsSteuerung.de

Das Internetportal **HaushaltsSteuerung.de** ist stets darum bemüht, seinen Besuchern ein Höchstmaß an Transparenz und Offenheit garantieren zu können. In dieser Newsletter-Rubrik finden Sie daher die aktuellen Zugriffsstatistiken von **HaushaltsSteuerung.de**.

Beginn der hier aufgeführten statistischen Auswertungen ist jeweils der 1. Januar 2015. Die Statistiken der Jahre 2007 bis 2014 finden Sie [hier](#).

Anzahl der Besucher von HaushaltsSteuerung.de:

Monat	Besucher
Januar 2015	124.119
Februar 2015	120.980
März 2015	122.858

Die zehn beliebtesten Seiten auf HaushaltsSteuerung.de:

Seite	Aufrufe
1. Startseite	30.597
2. Schuldenuhr Deutschlands	24.668
3. Schuldenuhr Griechenlands	18.835
4. Schuldenuhr zur Staatsverschuldung der USA	17.420
5. Staatsverschuldung in der EU: Ranking	13.988
6. Suchen	11.170
7. EU-Schuldenuhren	8.718
8. Staatsverschuldung von Griechenland	8.358
9. Abkürzungsverzeichnis	7.085
10. Schuldenuhr Italiens	6.499

Kontakt zu HaushaltsSteuerung.de

Sollten Sie Fragen zum Newsletter von **HaushaltsSteuerung.de** oder zum Internetauftritt selbst haben, können Sie uns gerne kontaktieren. Auch über Anregungen, Lob und Kritik Ihrerseits freuen wir uns sehr.



Andreas Burth

Anschrift:
Elisabethenstr. 54
64283 Darmstadt

E-Mail:
andreas.burth@haushaltssteuerung.de



Dr. Marc Gnädinger

E-Mail:
marc.gnaedinger@haushaltssteuerung.de